

Loiret → Actualités

ÉCOLOGIE ■ Une association expérimente un système de consigne pour réduire la production de déchets

Ne jetez plus vos bouteilles en verre

L'association Consigne & moi ambitionne pour 2024 de créer une coopérative pour favoriser le réemploi des bouteilles en verre en région Centre-Val de Loire.

Jeffrey Charpentier
jeffrey.charpentier@centrefrance.com

Récycler, c'est bien. Réduire les déchets, c'est mieux.

Partant de ce principe simple, l'association Consigne & moi s'est lancée en 2023 : relancer une filière locale du réemploi du verre, avec un système de consigne, comme cela se faisait jusqu'aux années 1980. Car chaque bouteille ou bocal réutilisé entraîne une diminution des besoins de production.

Économie circulaire

L'association s'est lancée dans une expérimentation le 1^{er} mars 2023, qui a pour but de tester un processus de lavage et de collecte au sein de l'agglomération d'Orléans.

Pour cela, Consigne & moi s'appuie sur un réseau de partenaires, comme Biocoop à Chécy et le Comptoir du réemploi. Les clients peuvent y déposer certaines bouteilles, qui seront ensuite récupérées,



ENGAGÉS. De gauche à droite : Delphine Perruche, Aurélie Richard et Matthieu Saunois. PHOTO J. C.

soit par les fournisseurs, soit par Les Cycloposteurs (une structure solidaire qui, entre autres, effectue des livraisons à vélo).

Matthieu Saunois, propriétaire de la brasserie la Riff et membre du projet, explique : « On voulait que le système soit simple pour le consommateur, que les gens n'aient pas à faire de détours. »

Le brasseur possède lui

aussi un point de collecte à son comptoir de vente. Il explique : « À chaque fois que j'ai des clients, je fais de la pédagogie. Mais pour convaincre les revendeurs que je fournis de participer eux aussi, j'inclus la consigne dans le prix. C'est une incitation à jouer le jeu, car si je récupère des bouteilles vides à ma prochaine livraison, cela allégera leur facture. »

Pour cette première expérimentation, Consigne & moi s'est associé à la société orléanaise Local & bocal, qui commercialise des produits locaux dans des contenants réutilisables. La structure possède une machine permettant de laver des bouteilles, des bocaux, pour qu'ils puissent être réutilisés sans danger sanitaire.

Cela demande cependant

de s'adapter du côté des producteurs : il faudrait dans l'idéal standardiser la forme et la taille des bouteilles. Delphine Perruche, l'initiatrice du projet Consigne & moi, explique : « Si toutes les bouteilles sont identiques, on pourra les laver en même temps, et donc faire moins de cycles de lavage, économiser de l'eau et du temps. » Un effort pour certaines marques, pour qui le packaging est une manière de se démarquer.

« On ne réinvente pas la poudre : on crée un maillage local »

19 janvier 2024, sur la plateforme Efferve'sens, de la région Centre-Val de Loire, pour pérenniser l'activité et permettre une expertise par un laboratoire, et ainsi garantir les règles d'hygiène.

Au cours de la nouvelle année devrait également être créée une société coopérative, qui gèrera les activités liées au consignage. « La coopérative créera de l'emploi non-délocalisable », explique Aurélie Richard, membre de Consigne & moi.

Selon des estimations, il faudrait laver 2,5 millions de bouteilles par an pour que le réseau de consigne soit rentable. Cela correspond à environ 5 % de la consommation de bouteilles en région Centre-Val de Loire. Pas tant que ça finalement.

Delphine Perruche complète : « On ne réinvente pas la poudre. En Belgique, en Allemagne, ils n'ont jamais arrêté de consigner les bouteilles en verre. Et en Alsace, à Nantes... d'autres initiatives comme la nôtre existent déjà. Ce qu'on veut, c'est créer un maillage local pour réduire les déplacements. » ■

EXPOSITION ■ Demain, exceptionnellement, aux Archives départementales

Sur les traces de « la terre loirétaine »

L'exposition actuellement présentée dans les locaux des nouvelles Archives départementales du Loiret, avenue des Droits-de-l'Homme, à Orléans, sera exceptionnellement ouverte ce dimanche 7 janvier.

Présentée jusqu'au 29 mars, Rendez-vous en terre loirétaine « retrace l'histoire et l'identité du Loiret au fil des siècles, à partir des collections d'archives et d'objets archéologiques ». Habituellement

ouvert du lundi au vendredi (9 heures à 17 heures), le pavillon Culture le sera également demain, de 13 heures à 18 heures. Deux autres ouvertures dominicales sont prévues, le 4 février et le 3 mars.

L'exposition présente quelques « trésors » pour ceux qui s'intéressent aux vieux papiers : le plus ancien document date de 841, des cartes et plans sont présentés, ainsi que des inédits jusqu'ici ja-

mais montrés au public. L'exposition propose également des espaces ludiques adaptés aux familles : vidéos, jeux et casques de réalité virtuelle...

L'entrée est gratuite

La prochaine conférence est organisée le lundi 8 janvier à 18 heures, sur le thème : « Moyens techniques et technologiques en archéologie : la donnée dans tous ses états », par Justine Cartieri, archéologue au

Département du Loiret. La conférence abordera, à travers des exemples concrets, les technologies qui permettent de relever les données, en perpétuelle évolution.

Deux autres conférences sont prévues en janvier : lundi 22, « L'Aérotrain, l'une des dernières utopies du XX^e siècle » ; lundi 29 : « Archéologie subaquatique et archives : enquête à Sully-sur-Loire et autres vestiges... » ■

Tous les jeudis

La newsletter

des bonnes nouvelles santé

nos conseils

des infos pratiques

C'est gratuit

Je m'inscris sur larep.fr/newsletters

VOTRE AVIS nous intéresse !

Répondez à notre grande enquête annuelle sur VOTRE JOURNAL !

20 CARTES CADEAUX MULTI-ENSEIGNES "ILLICADO" DE 50 € À GAGNER !

(tirage au sort parmi les répondants)



Pour participer, rendez-vous sur Internet au lien suivant :

votrejournal.centrefrance.com

< ou scannez ce QR code



CentreFrance

EN BREF

TÉLÉ ■ Copains d'Sabard

Les Copains d'Sabard ont représenté avec fierté la marine de Loire, hier sur France 3, dans l'émission *Quel sera le meilleur chant folklorique de France ?* Mais pour les marinières orléanaises, pas de place en finale, malgré une belle prestation. ■

ENQUÊTE ■ Attentes et image du Loiret

Le Département du Loiret s'apprête à dévoiler (le vendredi 12 janvier) les résultats d'une enquête menée par l'Ifop « afin d'en savoir plus sur les attentes des Loirétains et leur perception du département ». ■

ÉLECTION ■ Engenville

Les électeurs de la commune d'Engenville sont convoqués le dimanche 17 mars pour procéder à l'élection de quatre conseillers municipaux. Si les sièges vacants ne sont pas pourvus, il sera procédé à un second tour le dimanche 24 mars. ■



LOIRE. Les cotes. Observées hier : Gien, 0,95 ; Orléans, 0,40 ; Blois, -0,50. Prévues aujourd'hui : Gien, 1,05 ; Orléans, 0,50 ; Blois, -0,34. Prévues demain : Gien, 1,02 ; Orléans, 0,53 ; Blois, -0,27. (www.vigicrues.gouv.fr)